
（議長） 

はい。次に、西海谷議員の発言を許可致します。 

 

（議長） 

「西海谷議員」。 

 

「西海谷議員」 

私の方から２点ご質問させて頂きます。 

１問目につきましては江差北中学校体育館の雨漏りについて、でございます。 

現在、北中体育館では数年前から雨が降ると天井・壁面等から雨漏りをし、授業や

行事に著しく支障をきたしている状況であります。先日、私も学校関係者よりお話をお

聞きし、現地に調査に行って参りました。バケツ等で数十ヵ所も雨漏りをしのいでいる

状況でありました。あれでは体育館をまともに使える状況ではありません。教育大綱に

ある通り子ども達の教育環境の整備と充実を図ることは、学校教育の基本であり早急

に体育館の補修、または改修が必要と考えております。教育委員会としてどのようにこ

の現状を把握しているのか、また、今後の対応をどのように考えておるのかお聞かせく

ださい。 

 

（議長） 

「教育長」。 

 

「教育長」 

西海谷議員より江差北中学校の雨漏りに関するご質問でございました。 

江差北中学校体育館は、平成２年に水堀中学校の体育館として竣功され、２６年ほ

ど経過を致しております。雨漏りにつきましては教育委員会、町と致しましても現状は

十分把握しており、壁の部分補修などについても、これまで実施してきたところでござ

います。 

雨が降るたびに雨漏りが全てするということではございませんけれども、風向きなど

によって体育館の広範囲に雨漏りが発生し、体育授業、行事、体育館開放事業にお

いても支障になっていると、こういうご指摘は受けておるところでございます。学校は元

より一般利用者からの早期整備要望も私共として把握してございます。 

学校施設は議員おっしゃる通り、児童・生徒の学習生活の場であり災害発生時には

地域住民の応急避難場所としての役割を果たすことからその安全性を確保することは

極めて重要であると考えております。学校施設につきましては、江差中学校の改築も

終え、次は江差北中学校の体育館の改修というのは町との共通認識だと思っておりま

すし、原因の調査及び庁内関係者と手法なども含めながら協議し、早い時期に整備し



て参りたいと考えておりますので、ご理解を頂きたいと存じます。 

 

（議長） 

はい、「西海谷議員」。 

 

「西海谷議員」 

今お聞き致しますと、教育委員会それから江差町も以前からこの状況を把握してい

るというようなお答えであったと思います。更にその重要性も認識しているというのであ

れば、非常に対応が遅すぎます。既に、予算等も概ね見られているということをお聞き

しておりますので、とにかく一刻も早い対応をすべきだと考えております。改めまして、

江差町の方のお考えもお聞きしたいと思いますので宜しくお願い致します。 

 

（議長） 

 はい、｢財政課長｣。 

 

「財政課長」 

北中学校体育館の雨漏りの件に関しまして、町としてどう考えているかということのご

質問でございますが、財政当局と致しましても、まずただいま教育長が答弁申し上げ

たところと異なるところはありませんので、認識としてはいつでございまして、共通の認

識を持っているということでございます。 

ただ、経費がどうしても多額になっていることもございますし、他の工法等が検討で

きないかという部分も含めまして、例えば技術的助言を頂くように建設水道課も含めま

して、再三に渡って協議をしているところでございますし、現地の方にも足を運んだりし

ておりまして、継続的に対応を検討してきているという現状でございます。財政と致しま

しても教育長答弁にもありました通り、早い段階で目処がつきまして、引き続き協議を

して参りたいというところでございます。 

 

（議長） 

学校教育課長。答弁ない。いい。 

はい、「西海谷議員」。 

 

「西海谷議員」 

とにかくですね、学校関係者及び地域住民等々に、大変ご迷惑をかけている状況と

いうことであります。早急なですね、抜本的な改修も含めてですね、考えて頂きたいな

と思っておりますので宜しくお願い致します。 

次２問目に移りたいと思いますので、宜しくお願い致します。 



 

（議長） 

はい、２問目。 

 

「西海谷議員」 

２問目でございます。北の江ノ島構想につきまして、ご質問させて頂きます。 

平成 28年度の町政執行方針に記載している江ノ島構想につきまして、先般江差港

マリーナを活用したマリンフェスタの開催やかもめ島前浜海水浴場の開設など、新た

な取り組みが見られましたが、さらに今後の取り進めについてどのように考えているの

かお聞き致します。 

また、この構想につきましては、町のシンボルかもめ島周辺ということもあり、町民が

大変関心を寄せているところであります。町民を巻き込んだ議論が必要と考えておりま

すがいかがでしょうか。 

 

「町 長」 

 議長。 

 

（議長） 

「町 長」。 

 

「町 長」 

北の江ノ島構想に関する今後の取り進めについてのご質問でありますが、北の江ノ

島構想につきましては北海道新幹線の開業やインバウンド観光の増加等、本町を取り

巻く環境が大きく変わろうとしている中、交流人口の拡大を核とし地域経済の活性化

に結びつけることを目的に町のシンボルかもめ島周辺の魅力、魅力作りを官民一体と

なって取り進めるものであります。構想でありますが、短期的な視点では今年度、海の

駅開陽丸に開設した江差観光情報案内所や江差マリンフェスタの開催、かもめ島前

浜海水浴場の開設など、私としては具体的な取り組みの第一歩を進められたものと考

えておりますし、今後も切れ目のないソフト事業の展開が必要であると考えておりま

す。 

また、5年、１０年といった長期、中長期的な視点では、江差港南埠頭の一体の再編

をおこない、道内外から集客が出来る、集客が期待できるハード事業の展開も視野に

入れているところであり、今年度中を目途に全体の概要を明らかにするとともに、港湾

計画の見直しの議論や関係団体との協議、さらには財源の確保等、細部の詰めを前

に進む形で取り進んで参りたいと考えているところでございます。いずれに致しまして

も町のシンボルかもめ島周辺を中心とした新たな観光シーンの創出と、地域の経済に



跳ね返る仕組みづくりを積極果敢に取り組んでいくことが私の使命であると肝に命じ、

覚悟を持って着実に進めて参りたいと考えておりますのでご理解願います。 

次にこれらの構想の立案にどのように町民を巻き込んでいくのかというご質問であり

ますが、まずもって街づくり懇話会等を通じて町民の意見を拝聴して参りたいと考えて

おります。また、官民共同を視野に関係団体等とも情報の共有と役割分担を協議し、

しっかりとしたロードマップのもと各種の施策を取り進めて参りたいと考えておりますの

でご理解願えればと思います。 

 

（議長） 

いいですか。 

「西海谷議員」。 

 

「西海谷議員」 

ただ今のお話の中で、この構想につきまして早い時期に全体の概要を明らかにす

ると、全体像を明らかにするとお聞き致しましたけれども、構想を発表してからすでに

半年も経過している訳でございます。私はまず構想の立案は具体性と期限をもった計

画であることが大事で、さらにもっとスピード感を持って取り進めることが必要と考えて

おります。今後のスピード感、それから期限をもった計画、それらについてお伺いした

いと思っております。 

 

（議長） 

はい、「まちづくり推進課長」。 

 

「まちづくり推進課長」 

議員ご指摘の期限をもった計画の策定と。振興についてということでございますが、

先程の町長の答弁にもありました通り短期的に進めるものと、あと５年、１０年といったス

パンの中で中長期的に進める、固めていくといった事業と、この２つに大別されるだろ

うなと考えております。まずは議員ご指摘の通り先程町長も申しました、今年度を目処

に計画の全体の概要をまず示していきたいなと思っております。 

 また、意向具現化向けた基本計画・実施計画、ここが一番大事なのです。あのグラン

ドデザインはいいのですけれども、実際誰が何をどうするのだというこうソフトの積み上

げをしっかりしなければ、ただ何か形が出来てその後にどうするのだという議論になら

ないように、まずソフトの両輪、しっかり作り上げていきたいなと思っております。 

いずれにしても、先程町長の答弁の通り早い時期に全体の概要を明らかにしながら、

皆さんと議論を深めて参りたいと思います。 

 またこの計画を進める上では、港湾計画の見直し、あるいは財源の確保、そういった



ものもありますので町内横断的に、議論を深めて参りたいと思います。宜しくお願い致

します。 

 

（議長） 

 いいですか。 

 はい、「西海谷議員」。 

 

「西海谷議員」 

 了解致しました。是非ともですね、早い段階で、全体像を皆さんに頂けるような方法

をとって頂きたい。 

 さらにですね、最後にやはりかもめ島はですね、町民の宝でございます。是非町民

が十二分に納得できるような議論を、論議を重ねましてですね、この構想が将来、江

差町の発展に繋がるような、繋がるようご期待を申し上げまして質問を終わらせて頂き

ます。ありがとうございました。 

 

（議長） 

はい。以上で、西海谷議員の一般質問を終わります。  


